
责任编辑 任晓云 美编 徐哨 照排 陈鸿燕 校对 叶飞

从区域协同角度探索发展之路

问：您对未来宁波发展有何建议？

孙：我觉得第一个还是要确定目标和定
位，因为这个关系到未来十年、二十年的发
展方向，所以目标定位是新一轮城市总体规
划最为关键的问题。第二个是补短板问题。
宁波经历了快速发展的城镇化过程，在发展
过程中，它有一些野蛮生长，有很多东西是
不尽如人意的，这一轮城市规划，应该不能
是一个继续向外摊大饼的问题，而是要怎样
收拾以前遗留下来的短板、缺陷、城市病等
等。总规要着重解决这些问题，怎样由规模
的扩张变为质量的提升。第三个就是文化的
文章要做，我觉得未来文化产业可能是宁波
发展的一个很重要的方面，宁波是一个有历
史、有故事的地方，这些还将影响未来。

孙：我对宁波的认识源于读研时候做的一个宁波和上海的
比较研究。当时我关注的是城市跟港口的互动，我的比较是从
十九世纪到新中国成立的这段时间。实际上，宁波的历史很悠
久，但它的发展还是相对比较缓慢。宁波城市发展变化最大的
是开埠以后港口对城市产生的刺激。当时我在做比较研究的时
候发现，有一段时期宁波的发展甚至超过了上海，其主要原因
是港口对城市的影响。上海和宁波都在长三角地区，它们的腹
地是一样的，实际上两个港口存在着竞争和互补的关系。在竞
争方面，一港独大会影响其他的港，但是在某些功能上它们又
存在着互补，所以在上海发展的过程中，当上海港受到战争或
其他因素影响的时候，宁波的发展就特别快，整个三角洲腹地
的需求就都汇集到宁波这里，这是第一个感觉。

随后对宁波的认识进一步加深是因为1987年接了一个宁波
北仑分区规划的项目，当时提出要把“大港口、大钢铁、大石
化”放在北仑，原来的北仑总体规划是浙江省院做的，我们接
手以后对当时的总体规划做了一些调整，包括对北仑片区东西
向的交通作了进一步梳理等。后来，我们受邀做了宁波1996～
2010版的总体规划咨询等工作，对宁波的了解越来越多，应该
说城市向港向海的扩张基本是稳定了，然后又变成另一种扩
张，往慈溪、奉化这个方向扩张，这又是一种新的动力和机
遇，原有的组团状的空间格局慢慢在溢出，在城市本身的强大
发展动力作用下，区域化的城市格局正在形成。

宁波这些年的发展给我留下印象最深的，不是产业的发
展，而是新区和文化方面。东部新城是从一片空地发展起来
的，经过这几年，已经形成了规模，而且已经有了相当的人
气，整体的品质、环境已经成了宁波的一个名牌。以前我们去
宁波都是去三江口那一带，现在三江口是老的中心，东部新城
成为新的中心。第二个就是生态、文化的结合做得越来越到位
了，我到慈城或其他一些没太开发的地区看，我们原有的传统
文化的东西被挖掘出来，被活化地利用，而且文化环境和自然
环境结合做得很好。在宁波城市的活力方面，文化的意味、生
态的意味，这些因素越来越重。原来一说起宁波就想起大化
工、大工业、大港口、大码头，现在一说宁波想到的是它的生
态环境、文化，所以未来宁波的发展，在原有大产业的基础
上，怎么样做好文化和生态的发展，是一个大课题。

孙：未来的宁波，应该在区域化发展中找到自己的定
位。以港口为例，区域化发展是一种竞争关系。我们一直
在说长三角区域协同发展，但实际上大家表现出来的还是
一种竞争性的发展。上海为什么要搞洋山港，当时在发展
中为什么不做好北仑港、舟山港的文章，都是出于一种城
市发展竞争的要求，大家没有放在一块来看怎么做，所以
区域协同发展未来是宁波的一个发展方向。不管从浙江来
说，还是从上海，从整个长三角来说，在这个大的城市群
里头，宁波怎么样寻找自己的位置，怎么样确定自己的定
位，这个我觉得是一个关键。未来的发展是一个区域化的
发展，宁波的发展跟整个长三角密不可分，和上海建设卓
越的全球城市密不可分。要确定宁波在整个国家城镇体系
里处于什么样的位置，有了自己的定位，才有自己的方
向。这一轮总体规划就是要解决城市定位问题，有了定
位，城市的发展方向才能明确。宁波能否成为国家中心城
市，要看你在整个国家城镇体系中有没有大的辐射带动作
用，你要找到独一无二的优势，以前我们说是港口，宁波
港的水深条件好，岸线条件好，但目前看宁波港在全国的
港口体系中并不是最大的。那么未来以什么兴城？光是做
自己的文章可能会在未来的大发展和大格局里吃亏，会找
不着方向，所以新一轮的宁波城市总体规划编制，是确定
城市定位、寻找发展方向的过程。港口因为有竞争关系，
如果处理好，把竞争变成竞合，可能就会是一个很好的发
展。舟山港、北仑港和洋山港的发展，不应该再作为单个
区域的发展来考虑，而是应该作为整个长三角区域整体的
港口群来发挥作用。

住房和城乡建设部城乡规划司原司长，中国城市规划学会理事长，
宁波市新一轮城市总体规划编制工作核心专家。

孙安军

未来的发展是一个区域化的发
展，宁波的发展跟整个长三角密不
可分，和上海建设卓越的全球城市
密不可分。要确定宁波在整个国家
城镇体系里处于什么样的位置，有
了自己的定位，才有自己的方向。

问：您对宁波这座城市的认识？

第二个感觉就是宁波城市的发展和港口的发展是密不可分的，从三
江口逐步沿甬江往下走，一直到镇海、北仑，整个城市的格局具有“向
港性”“向海性”，特别是改革开放以来，城市大的格局一直随着港口在
往前走。应该说我对宁波的了解就从那个时候开始的，当时是1984年、
1985年左右。

问：您对新一轮宁波城市总规编制有什么建议？
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